

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

Redacción: Provincias: trimestre, 5 pts. — Extremos: trimestre, 10 pts.
Número suelto, CINCO céntimos

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
TELÉFONO 4.482 CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª dcha. APARTADO 574

ANUNCIOS: Cuarto plana, 30 cént. línea. Por fuera: línea, 20 cént. —
Columpio, 150. — Segundo plana, precios convencionales

EL PROBLEMA DE LA AUTONOMÍA

EN BARCELONA

Los trabajos del Consejo de la Mancomunidad.
BARCELONA, 23.—El Consejo permanente de la Mancomunidad ha celebrado una reunión con los parlamentarios adjuntos para proseguir los trabajos relativos a la organización autonómica de Cataluña, habiendo acordado, después de cambiar impresiones, dividirse en Comisiones para estudiar y redactar el estatuto y la organización de los servicios de gobierno de Cataluña.

Mitin nacionalista radical.
BARCELONA, 23.—Se ha celebrado ayer un mitin de afirmación nacionalista radical en el domicilio de la Juventud «La Falange».

Pronunciaron discursos de un exaltado nacionalismo varios oradores, que hicieron una dura crítica de la actuación de la Liga regionalista.
El diputado Sr. Maciá dijo que las conclusiones de la Asamblea no satisfacían por completo las aspiraciones radicales de los nacionalistas, que no pueden sentirse bien representados por el Sr. Cambó y los elementos de la Liga regionalista.
Manifestó que redactaría unas nuevas bases que condensan el criterio del partido nacionalista catalán, y explicará la acción en que se colocará este partido en relación con el problema de la autonomía.
Terminó diciendo que, a pesar de todo, la concesión de la autonomía es imminente.

Comentarios de la prensa.
BARCELONA, 23.—La «Veu de Catalunya» publica un suelto dedicado a los patriotas catalanes, en el que recomienda se abstengan de hacer nuevas manifestaciones callejeras, que ahora para nada han de servir, y pueden dar lugar a intranquilidades y perturbaciones molestas a los ciudadanos que en esta época necesitan tranquilidad para las fiestas de familia.
Termina el suelto diciendo que es preferible esperar, y si para más adelante es necesario, como seguramente lo será, volver a hacer ofrendas a la causa de nuestro amor, de nuestra voluntad y del espíritu de sacrificio.

La Lucha encabeza la información de la Asamblea de la Mancomunidad con un titular en grandes caracteres, que dice: «En la Asamblea de la Mancomunidad los republicanos propusieron que esta se convirtiera en Asamblea Constituyente, para redactar el estatuto de la autonomía de Cataluña. No fue aceptada.»

El «Progreso» dice que la resolución del problema autonómico catalán sólo podrá conseguirse proclamando la República federal, y añade:

«El día de ayer no tendré el relieve de las grandes jornadas de la Historia, ni tampoco significará para Cataluña nada parecido a la Solidaridad catalana.
También mucho menos podrá compararse la actitud que el pueblo adoptó ayer a la que adoptó cuando la Asamblea de parlamentarios, pues ayer el pueblo se quedó en casa y no se cerraron los despachos, los talleres y las fábricas.
El pueblo con su intuición, anticipándose a los acontecimientos, comprendió que no se seguiría el único rumbo posible que puede salvar a España y a Cataluña.»

Cambó siente la nostalgia familiar.

BARCELONA, 23.—Uno de los argumentos empleados por el Sr. Cambó en la sesión secreta que celebró anteayer el Consejo de la Mancomunidad con los parlamentarios adjuntos, para convencer a los consejeros partidarios de soluciones extremas de que no convenía por ahora crear situaciones revolucionarias, es el siguiente:
«Estamos en Navidad, y ahora, más que nunca, se siente la vida de familia. En estas circunstancias nadie se echa a la calle.»

Parece ser que un consejero le contestó, en tono algo molesto, que para llegar a esa conclusión no era preciso haberse retirado del Parlamento.

Buques de guerra en Barcelona.

BARCELONA, 23.—Se encuentran en el puerto el acorazado «Pelayo», el crucero «Alvaro de Bazán» y dos torpederos.
Se espera que llegará en seguida una escuadra formada por varios buques de guerra.

Del balompié al Rosario de la aurora.

BARCELONA, 23.—En el campo del «Español» se jugó un partido de campeonato entre el equipo de dicha Sociedad y el del «Español».
Momentos antes de formarse el partido, uno de los jugadores del «Español» dio tal carga a uno del «Barcelona» que cayó a tierra sin sentido.
El público invadió el campo.
Los guardias que prestaban servicio en el recinto trataron, sabiendo en mano, de contener a la multitud; pero fueron arrollados, y el comandante de la fuerza tuvo que replegarse con sus subordinados y pedir auxilio a los guardias que se hallaban fuera.
Estos fueron recibidos con protestas y silbidos.
Uno de los gruposizó una bandera catalana y la muchedumbre comenzó a entonar «Els Segadors» en medio de un entusiasmo creciente. (Interrompe la censura.)

El resultado del partido fue un empate a cero.
El gobernador civil manifestó anoche a los periodistas que está dispuesto a suprimir la celebración de partidos para evitar que ocurran incidentes.

LA AUTONOMÍA EN OTRAS REGIONES

Por la autonomía para Valencia.

CASTELLÓN, 23.—El jefe de los republicanos, D. Fernando Gasset, ha dirigido la siguiente interesante carta a D. Félix Azzati, el diputado por Valencia:
«Distinguido correligionario. El momento de concentración republicana que ha motivado la formación de un Directorio, y las corrientes iniciadas en la región valenciana para pedir su autonomía, requieren una rápida aproximación de todos los correligionarios de las tres provincias hermanas, tanto para anular nuestros esfuerzos haciéndolos más útiles para el logro de nuestras comunes aspiraciones como para llevar nuestras iniciativas al seno de todas las Asambleas en que se labore por la autonomía.
Nadie más indicado que usted para hacer una convocatoria, señalando local y fijando los días 5 y 6 del próximo enero, que son festivos. A nuestra Asamblea podrían concurrir:
Los senadores, diputados a Cortes y diputados provinciales republicanos de las tres provincias valencianas y los que hayan desempeñado estos cargos.
Los concejales que lo sean en la actualidad.
Los presidentes de organismos republicanos, Ámbito Comités, Centros o Sociedades.
Si usted juzga aceptable la obra ponga mano en ella y firme en mi nombre, que yo suscribiré en blanco cuanto estime usted conveniente.
Queda de usted afectísimo amigo y correligionario, Fernando Gasset.»

El Sr. Azzati ha aceptado la idea expuesta, y parece que van a comenzar inmediatamente los trabajos para que sea realidad la Federación autonómica del republicanismo levantino.

Los nacionalistas vascos. — Colisiones, banquetes y otros excesos. — Un herido.

BILBAO, 23.—Al llegar a Bilbao, a las siete y media de la noche, un tren procedente de Portugal, en el que venían dos grupos de jóvenes que durante el camino discutieron acaloradamente acerca de la autonomía, se acometieron en el muelle de la Neja, al pie de la escalera que conduce al puente del Arsenal. Sonaron varios disparos, y acudió la fuerza, que logró disolver a los contendientes.
A causa de uno de los disparos resultó herido en la garganta un individuo llamado Máximo Azqueta López.
Desde las primeras horas, fuerzas de la guardia civil y seguridad paseaban por las calles de Castanos, Arsenal y Hídebarrieta, y otras precauciones adoptadas para evitar incidentes con motivo del banquete llamado españolista que se ofrecía a los Sres. Balparda y Bergés.

A este acto, que se ha celebrado en el restaurante de Archanda, han asistido unos 400 comensales, figurando en la presidencia, además de los agasajados, los Sres. Echevarría, Salazar, Careaga, marqués de Chavarri, Ibarra, Irigoyen y los alcaldes de Sopuerta, Durango y Erandio.
También asistió el camarero de la Hostería del Laurel, que resultó herido en los últimos sucesos.

Por la restitución de los fueros.

SAN SEBASTIÁN, 23.—Después del banquete celebrado en Tolosa se celebró una reunión, en la que se acordaron las siguientes conclusiones:
«Primera. Adhesión a la Diputación de Guipúzcoa de todos los navarros residentes en ella, como demostración de solidaridad.
Segunda. Pedir a la Diputación de Navarra que se una a las Diputaciones vascas en sus gestiones fueristas.
Tercera. Que Navarra pida al Poder central la derogación de la ley de 1839, de las anteriores y de las posteriores que lesionen los derechos de Navarra.»

A continuación se celebró un mitin, en el que todos los oradores abogaron por la autonomía y por la unión de Navarra con las Diputaciones vascas. Hablaron los Sres. Bernal, Urra, Alfaro y Artega, en castellano, y Larreta y Larumbe, en vasco.
Al final se cantó el «Guernica Arbol».

Asamblea de Ayuntamientos. — Los caciques impiden la intervención socialista.

LOGROÑO, 23.—Convocada por la Diputación provincial se ha celebrado una Asamblea de Ayuntamientos para deliberar acerca de la cuestión de la autonomía.
El resultado ha sido un completo fracaso, por querer imponer los elementos caciquiles su criterio como expresión del sentir unánime de todas las fuerzas de la provincia, siendo interrumpidos los oradores, que no permitieron que fuera escuchada la opinión de los representantes de los partidos avanzados.

Fue negada la entrada en el salón al presidente de la Agrupación Socialista.
Se trata de organizar la celebración de un mitin como protesta contra los manejos de los elementos caciquiles. En este acto se admitiría controversia. —Inocencio Gómez.

El Ayuntamiento de Tenerife y la autonomía.

SANTA CRUZ DE TENERIFE, 23.—En la sesión municipal celebrada ayer se discutió una proposición de la minoría republicana reclamando la autonomía para Canarias.

Intervinieron varios concejales, y por fin se aprobó la siguiente fórmula:
«Dirigirse al Gobierno pidiendo que para la solución de los problemas canarios se conceda la autonomía regional, dentro siempre de la unidad nacional; solicitar de todas las Corporaciones oficiales que eleven al Poder central idéntico acuerdo, y celebrar una Asamblea magna para concretar la organización perfecta de la región canaria.»

Conferencias en la Universidad.]

SALAMANCA, 23.—En el paraninfo de la Universidad se ha celebrado la Asamblea que fué convocada por la Cámara de Comercio.
Asistieron las clases comerciales e industriales y los catedráticos de dicho Centro docente.
Presidió el acto el presidente de la Cámara, D. Andrés Pérez Cardenal, que abrió la sesión y explicó el objeto de la Asamblea, haciendo la presentación del abogado del Estado D. Pedro Redondo y del catedrático de la Universidad don Francisco Bernis.

Estos señores pronunciaron importantes discursos defendiendo las aspiraciones autonomistas regionales.
La Cámara de Comercio acordó imprimir los discursos. —C.

La emigración a Francia

Régimen de admisión de los obreros.

Participa el Gobierno civil de Madrid que por el ministerio de Estado se le ha comunicado que en el sucesivo régimen para la admisión de obreros españoles en Francia será el siguiente:
Los obreros para trabajos industriales de cualquier clase que sean no son admitidos en ningún caso, aunque tengan contrato de trabajo, excepto aquellos obreros que, teniendo una colocación anterior, hayan venido a España temporalmente y en fecha reciente.
Los obreros agrícolas serán admitidos únicamente cuando lleven contrato de trabajo. Las familias de toda clase de obreros, considerando como tales las mujeres y los niños, sólo podrán entrar en Francia cuando justifiquen que sus maridos o padres de familia, respectivamente, viven en dicha nación, quedando reservada a las autoridades el derecho de admitir, en casos excepcionales, a ciertos obreros cuando lo consideren oportuno.

Este Gobierno lo hace público, a fin de evitar los perjuicios que pudieran irrogarse a los interesados que no se sujeten a estas instrucciones.

Mitin socialista en Barcelona

BARCELONA, 23.—En el amplio teatro del Bosque, con una enorme concurrencia, llena de entusiasmo y esperanza, se celebró el anunciado mitin socialista que había organizado la Federación regional en pro de la autonomía.
En discursos meditados y elocuentes pusieron de relieve nuestros camaradas Escorza, Pla y Armengol, Serra Moret, Fabra Ribas, Anguiano, Besteiro y Caballero la protesta contra la tiranía centralista, contra el espíritu cerril del caciquismo y de los Gobiernos sin responsabilidad ni criterio.
Consideraron a la autonomía como un eficaz medio de libertad y un instrumento seguro para establecer la confederación republicana de las regiones ibéricas.
Las ovaciones se han repetido constantemente, y nuestros amigos recibieron muchas muestras de simpatía.
Por correo remitimos una información detallada de cuanto se ha dicho; hoy sólo damos una idea de la enorme importancia que el mitin ha tenido. —Escorza.

LA POLÍTICA

Elecciones parciales.

En el ministerio de la Gobernación facilitaron anoche el siguiente telegrama:
Castellón.—Por Segorbe ha sido elegido diputado a Cortes D. Juan Navarro Reyter y Gomis, que alcanzó 5.040 votos. Faltan siete secciones, que no alterarán el resultado.
Por el distrito de Jules obtuvo D. Andrés Boet, liberal, 2.445 votos; D. Juan Chicharro, integrista, 2.557; y D. Juan Martí, republicano, 38.

En Solsona ha logrado el triunfo el candidato regionalista D. Francisco Maristany, que luchaba con D. Emilio Riu, actual director de Admas.
Faltan datos de algunas secciones; pero no alterarán el resultado.
La «Gaceta» de hoy publica un real decreto disponiendo que el domingo, 19 de enero próximo, se proceda a la elección de un diputado a Cortes por el distrito de Villarcano.

ro próximo, se proceda a la elección de un diputado a Cortes por el distrito de Villarcano.

Un nuevo académico.

En la Academia de Ciencias Morales y Políticas ingresó ayer, con la solemnidad de rúbrica, el ex ministro conservador Sr. Burgos y Mazo, cuyo discurso fué contestado por el Sr. Bonilla.

La muerte del arzobispo de Tarragona.

Ayer tarde falleció en el convento de San Antón, de esta Corte, el arzobispo de Tarragona, D. Antonio López Peláez.

De Gobernación.

El presidente interino estuvo esta mañana en Palacio despachando con el rey, poniendo a la firma varios decretos de indulto.
El Sr. Liado recibió a los periodistas, manifestándoles que, como el tren en que viene el conde de Romanos trae retraso casi diariamente, es seguro que hasta cerca de las nueve no llegará mañana a Madrid el presidente del Consejo.
Las noticias de provincias no acusaban novedad alguna.

EN PORTUGAL

Hasta después de muerto tiene «letatura» Sidonio.—Barbosa, presidente.

LISBOA, 23.—Durante el desfile del cortejo fúnebre volaron sobre la ciudad tres aeroplanos, uno de ellos a tan poca altura, que fué a caer sobre los barracones del cuartel cuarto de Caballería, resultando destruido el aparato, dos soldados muertos y los pilotos heridos.
Cuando el cortejo pasaba por la calle Augusta un individuo, a quien habían robado la cartera, disparó un tiro, lo cual produjo pánico entre la muchedumbre. A consecuencia de las carreras y de las cargas resultaron heridas setenta personas.

La policía cercó los hoteles Internacionales y de las Dos Naciones, en donde se decía que se refugiaban individuos sospechosos.
El Consejo de ministros, presidido por el jefe del Estado, duró hasta las cuatro de la madrugada.

El Sr. Nuñez da Ponte ha declinado el encargo de formar Gabinete, a causa de algunas dificultades, surgidas a última hora.
El presidente de la República encargó, por tal razón, a Tomagnini Barbosa, actual ministro de Hacienda, que formase Gabinete.

Se espera que hoy lleve la lista de los nuevos ministros al palacio de Belem, y que mañana se presente el Gobierno al Parlamento. —Radio.

EL EX KAISER, ENFERMO

También tiene oñitis.—El pobre está muy delicado.

PARÍS, 23.—De la residencia del ex kaiser en Holanda comunican que el estado de salud de Guillermo II empeora por momentos.
Desde el jueves guarda cama, y sólo se levanta, por orden facultativa, una hora o dos.
Las terribles pruebas que ha pasado comienzan a surtir efecto en su sistema nervioso, y va comprendiendo ya las consecuencias de su caída.

La oñitis que sufre Guillermo desde hace años se ha recrudecido intensamente, y cuantos remedios se prodigan al enfermo sólo le alivian momentáneamente.
Las pocas horas que pasa en pie las dedica a leer periódicos, sin hacer otra cosa.
Su estado requiere especiales cuidados.

También sufre de postración nerviosa con mucha frecuencia.
El día en que se decidió a huir de Alemania tuvo necesidad de ser asistido por los médicos.
Estos siguen prescribiéndole reposo absoluto.
El ex emperador está hoy más deprimido que nunca. —C.

Los estudiantes socialistas de Barcelona

Una adhesión.

BARCELONA, 23.—La Escuelas de esta capital ha recibido de los estudiantes socialistas madrileños una carta en la cual éstos se adhieren a la campaña emprendida a favor de la autonomía, con el siguiente párrafo:
«Respecto al problema de la autonomía no importa hacer constar que somos en absoluto ajenos a las manifestaciones colectivas que se han exteriorizado en Madrid en contra de las aspiraciones catalanas; simpatizamos con ellas en absoluto, y os enviamos nuestra adhesión incondicional y nuestra representación para aquellos actos que en ese sentido organizéis o en los que toméis parte.»

LANCHA QUE ZOZOBRA

Cuatro ahogados.

OVIEDO, 23.—Al regresar de la pesca, en la playa de Arenas de Soto, una lancha en que iban once tripulantes zozobró bruscamente, cayendo al mar todos los pescadores que en ella estaban.
Se salvaron siete, pereciendo ahogados los otros cuatro tripulantes. —C.

EN LA CASA DEL PUEBLO

Un curso explicativo de Socialismo

El sábado, a las siete en punto de la tarde, continuó el correligionario Verdes Montenegro explicando y comentando el Programa socialista ante numerosa concurrencia.

Demostro cómo los Gobiernos burgueses son los representantes genuinos de la clase a que ellos pertenecen o que les ha sobornado para convertirse en sus servidores, y que la importancia de las formas de gobierno no está, en modo alguno, en el título o distintivo que cada régimen adopte, sino en la efectividad liberal de sus procedimientos.

Analizó el significado de Monarquía—Gobierno de uno solo—, y República—Gobierno del pueblo por el pueblo y para el pueblo—. Ahora bien. El hecho de que un Gobierno sea republicano no quiere decir que sea consustancial con la verdadera libertad y fraternidad. En la antigüedad sabemos que hubo República en Grecia y en Roma, regímenes que nos parecen absurdos, por cuanto para que subsistieran fué necesario que hubiese esclavos.

El Socialismo, en cuanto a Gobierno, es anárquico. Es el fin de la explotación ciudadana, una vez conseguida la desaparición del hombre por el hombre, y la esclavitud y la tiranía, no es quien la gobierna, sino quien la destruye.

A este propósito glosó el conferenciante una frase del célebre socialista utópico Saint-Simon, quien dijo que la gobernanza de los hombres había de sustituirse por la administración de las cosas.

Comentó la actual desorganización que se advierte en la producción, en general, sacando la consecuencia de que en el régimen socialista estará previsto todo ello, de tal manera que estén en relación entre sí las necesidades de la industria, del comercio, de la agricultura y de la propia vida, en una palabra.

Habló de los sistemas arancelarios y librecomerciantes, haciendo ver que la realidad ha sido más poderosa que los propósitos burgueses, y que hoy están materialmente rotas las fronteras nacionales.

Trató de la enseñanza, en su más amplio aspecto, que no puede localizarse a esta o aquella provincia, sino que ha de ser universal, como la Ciencia.

No hay—agregó—una Física española y una Química inglesa, un Arte francés o unas Matemáticas alemanas, no. La Física, la Química, el Arte, las Matemáticas, etc., son internacionales, como internacionales son casi todas las instituciones que representan algo en la sociedad presente.

Como muy bien hizo observar Spencer, en la mesa de una persona regularmente acomodada hay productos de los pueblos más diversos. No puede nadie suponer que todo lo que consume es de su pueblo o su nación. Los huesos sabemos que vienen de España, la mayoría, de Marruecos; el pan puede estar hecho con trigo venido de la Argentina o los Estados Unidos; el té, de las Indias, y así sucesivamente.

Aunque otras muchas cosas interesantes e instructivas dijo el conferenciante, nos es imposible extendernos más. No terminaremos sin recomendar a todos los trabajadores y a cuantas personas quieran aprender lo que es Socialismo, que acudan todos los sábados, a las siete en punto de la tarde, a la Casa del Pueblo.

Al concluir su discurso fué muy aplaudido Verdes Montenegro.

Arbitrariedades en Puente Genil

Y se llaman liberales...

Han ingresado en la cárcel de Córdoba seis compañeros, entre ellos Gabriel Morón, de Puente Genil, sin motivo que lo justifique, arbitrariamente, con manifiesto espíritu de injusticia.

El hecho de significarse en la organización obrera no es ni puede ser un delito. Eso tan sólo se le ocurre a autoridades ineptas, carentes en absoluto del sentido de la autoridad, o a caciques ignorantes, atentos sólo a la delación y a la cobardía.

No se conforman con arrinconar a los trabajadores en la cárcel, sino que además las autoridades recogen el Socialista para quitarles también la lectura que despierta su espíritu de clase y les da normas para su defensa.

Estos atropellos se realizan ahora que están al frente de la nación los liberales, los romanistas, los que se quieren poner a tono con los pueblos modernos. Pero no los creemos, no los podemos creer; son tan reaccionarios y tan acéfalos como los mauristas. —C.

La Embajada española en Rusia

Se dice que fué asaltada por los bolcheviques el día 19 de diciembre. París, 23.—«ECHO DE PARIS» publicó ayer un telegrama de Estocolmo, según el cual los bolcheviques de Petrogrado saquearon recientemente la Embajada de España y robaron los archivos.
Se ignoran detalles y falta la confirmación de esta noticia, que se tiene por tendenciosa. —C.

La nueva Europa

Los maximistas rusos invaden Lituania y Estonia.

NAUEN, 23.—La invasión bolcheviki se está realizando de un modo sistemático en Estonia y Lituania.

Han resultado infructuosas las negociaciones del Consejo Central de soldados alemanes con los bolcheviki respecto a delimitación de una zona neutral.

Un ejército maximalista de cuatro divisiones, que avanza desde Rositten, de un modo concentrado, en dirección a Mitau, ha ocupado ya Daudsewas.

Las vanguardias bolcheviki han entrado en Walk y han comenzado su avance hacia Riga.

El ministro de la Guerra lituano manifestó que consideraba muy seria la situación actual; que las tropas de los Soviets estaban bien equipadas y se aproximaban en gran número, por lo que él piensa movilizar el ejército.

Un vapor transporte llegado a Dantzig desde Libau trajo cincuenta familias de verratientes alemanes, que huyeron de las provincias bálticas rusas ante los bolcheviki, abandonando todos sus bienes.—C.

La siembra del maximalismo.

LONDRES, 23.—Harold Scavenias, ex ministro danés en Petrogrado, recibió el sábado a varios periodistas, a los cuales hizo interesantes declaraciones sobre la situación de Rusia.

Parece ser que los bolcheviki están actualmente convencidos de que no podrán mantener su poder en Rusia si la revolución no se extiende por toda Europa.

En vista de ello, han comenzado una enorme campaña de agitación, con objeto de propagar el movimiento revolucionario.

El ex ministro dice que se ha fundado una escuela especial revolucionaria en Moscú, bajo la dirección de Radek, en la cual son educados agitadores de todas partes del mundo, para que al regresar a sus países siembren las ideas revolucionarias; asisten a esta escuela representantes de casi todos los países de Europa.—C.

Los aliados y los bolcheviki.

PARIS, 23.—Por fuente autorizada se confirma que los aliados examinan ahora a fondo la cuestión de Rusia, aunque no se tomara ninguna decisión antes de que se haya sometido dicho asunto al presidente Wilson.

Durante la estancia de Wilson en Londres se acordarán medidas para resolver esta cuestión lo más pronto posible.

Le Matin dice que el Gobierno francés ha decidido tomar medidas de represalia contra los maximalistas en el caso de que éstos no ordenaran la libertad de los representantes de la Multiple actualmente presos, y de los cuales algunos están amenazados de muerte.

En un radiograma muy enérgico, Francia ha hecho saber a los maximalistas que les hará responsables de todos los atentados contra sus nacionales.—Radio.

El maximalismo en Bulgaria.

LONDRES, 23.—En Sofía ocurrieron nuevos choques sangrientos y se habla de manejos bolcheviki.

El rey Boris amenaza con abdicar.—Radio.

El laboreo en los campos de batalla.

LONDRES, 23.—El ministro de la Guerra anuncia que, bajo la dirección de la Comisión agrícola, presidida por lord Harcourt, las fuerzas británicas que están en Francia continúan el laboreo de las regiones abandonadas en la vecindad del antiguo frente.

Las antiguas trincheras y los agujeros producidos por los proyectiles son rellenados, y los caminos se reparan por los soldados alemanes, a las órdenes de los británicos.

Todo esto se realiza con objeto de devolver al pueblo francés su territorio en un estado que permita su explotación.—Radio.

El bajá de Mequinez

Ha sido detenido y va a ser fusilado.

TANGER, 23.—Según noticias de Mequinez, ha sido encarcelado el bajá de aquella ciudad.

Según parece, las autoridades francesas tuvieron confidencias de que el referido bajá se hallaba en relaciones con los alemanes. Después de varias indagaciones, se efectuó un registro en la casa del bajá, y se encontraron en el sótano 14.000 fusiles y dos cañones, cuya procedencia no supo explicar aquél.

Se asegura que el bajá será fusilado.—Corresponsal.

La sustitución de los Consumos

Inculcación injusta.

ALMANSA, 22.—En la sesión pública que celebró el Ayuntamiento el día 15 del actual se promovió un escándalo más que regular al tratar de la cuestión relativa a los Consumos.

Esta cuestión tiene como antecedente un acuerdo del Ayuntamiento tomado a primeros del año actual y que fue adoptado a propuesta de la minoría socialista. Se acordó entonces, por el voto unánime de todos los concejales, que el arbitrio de Consumos se cobrara por medio de un reparto proporcional entre los vecinos.

Pero, después, ningún concejal, excepto los socialistas, volvió a preocuparse de tal asunto, dando lugar a que transcurriese el tiempo sin que se designaran las oportunas Comisiones que habían de realizar los trabajos preparatorios. La minoría socialista no fue atendida cuando advirtió el abandono en que se tenía esta cuestión.

Y cuando se ha visto la imposibilidad de llevar a cabo un propósito considerado como beneficioso para el vecindario, se pretende por los concejales monárquicos echar la culpa de lo ocurrido a la minoría socialista, que acaso fue la única que cumplió con su deber.

Los concejales socialistas darán cuenta a sus electores de la gestión realizada, para que cada cual haga las observaciones que estime convenientes.

Pero nunca se podrá acusar —y menos

por aquellos concejales que no respondieron ante el pueblo de su gestión— a los concejales socialistas, que están en reducida minoría en el Municipio, de ser culpables de que no se haya implantado el reparto proporcional de los Consumos.

Que el pueblo reflexione y no se deje guiar por quienes se complacen en injuriar a los trabajadores.—C.

Romanones, en París

Vistas, comidas, declaraciones y vuelta a España.

PARIS, 23.—El presidente del Consejo municipal, Sr. Mithouard, ha ido al hotel Maurice para saludar a Romanones en nombre de la ciudad de París.

El conde de Romanones ha visitado al coronel House y a Sonnino.

Fue recibido después en el Palacio del Eliseo, donde tuvo una larga conversación con Poincaré, y comió en la Embajada de Inglaterra con Wilson.

El periódico *La Information* publica una entrevista celebrada por uno de sus redactores con el señor conde de Romanones.

A la pregunta de si estaba satisfecho de la acogida que se le ha tributado en Francia, el presidente del Consejo de España contestó:

«Mucho más que satisfecho. No esperaba una acogida tan calurosa. Desde mi llegada he vivido en una atmósfera de simpatía, de verdadera simpatía, para aquel que, como yo, quiere restablecer un estado de espíritu nuevo en España. Creo que se puede realizar el equilibrio de nuestras satisfacciones recíprocas y de nuestra amistad; es seguro que tendremos que tratar cuestiones delicadas; pero todo puede esperarse de la paz que se está preparando.»

Inglaterra no tiene intereses directos en Marruecos, y Gibraltar para España algo que se parece a una vieja cicatriz. Por el momento, el estatuto franco-español de Marruecos permanece en vigor.

A las ocho y veinticinco de la noche han emprendido el viaje de regreso a Madrid el conde de Romanones y las personas que le acompañan.—Radio.

El regreso de Romanones.

Según manifestó esta madrugada el señor Liado, se habían recibido en el ministerio de Estado noticias de Burdeos, participando que el conde de Romanones había salido para España.

De París no había noticias, por existir averías en las líneas telegráfica y telefónica.

El jefe del Gobierno llegará a Madrid mañana, martes, a las siete de la mañana.

UN MITIN IMPORTANTE

Los dependientes de ultramarinos

En la Casa del Pueblo se verificó ayer tarde el mitin de dependientes de ultramarinos y similares para tratar del incumplimiento por parte de los patronos de la jornada mercantil.

Presidió el compañero Laureano Briones, que brevemente explicó el objeto de la reunión, diciendo que seguramente los patronos desconocen la real orden que dictó el Sr. Bahamonde siendo ministro de la Gobernación, o conociéndola no la cumplen.

Terminó excitando a todos los dependientes para que, unidos, consigan el triunfo de sus justas peticiones.

Angel Trigo preguntó a la Junta directiva si tenía conocimiento de que la Sociedad patronal «La Unica» había mandado una comunicación a sus asociados diciéndoles que podían tener abiertos los establecimientos tres domingos consecutivos.

Balbo Vicente dijo que, como no pagan las multas los patronos, él cree que hay que seguir otros procedimientos.

Eladio Soto manifestó que en los comercios de ultramarinos, en su mayoría, los locales no se ajustan a las prescripciones higiénicas, y que, por lo tanto, también bajo este aspecto pueden ser denunciados los patronos y además porque hacen trabajar a los dependientes más tiempo del que marca la ley. Terminó pidiendo que la jornada sea de ocho de la mañana a ocho de la noche, con dos horas además para comer.

Lorenzo Peláez, ex presidente de la Sociedad de dependientes de comercio, comenzó diciendo que son inútiles los recursos de alzada y los trabajos de la Junta directiva, y que son asimismo inútiles los pactos.

Terminó recomendando procedimientos enérgicos y propone una huelga general de dependientes para resolver la situación.

Habló en último término el compañero Lucio Martínez, como vocal de la Junta local de Reformas Sociales.

Refiriéndose a los procedimientos que se deben seguir, expuso la defensa que hizo él de la dependencia en la Junta local de Reformas Sociales.

Censuró enérgicamente a quien, por haber emitido su voto en favor de los patronos, hizo que no triunfara la proposición en favor de la dependencia.

Combatió a los patronos, porque abusan de los dependientes y pisotean las leyes a las cuales deberían ajustarse.

Terminó diciendo que, puesto que ellos las conculcan, los dependientes deben hacérselas cumplir.

Todos los oradores fueron aplaudidos con gran entusiasmo por la numerosa concurrencia, notándose entre los dependientes un verdadero deseo de hacer que las leyes obreras se cumplan, sin restricciones ni amparos ilegales a los patronos, que constantemente faltan a los preceptos de la jornada mercantil.

El mitin terminó ordenadamente.

Un mitin agrario

AVILES, 22.—El domingo, 5 de enero, se celebró un mitin agrario, organizado por los labradores de siete Concejos comarcanos.

Acudió a este acto el diputado socialista Andrés Saborit.

Los labradores sienten cada día más simpatías por el Socialismo.—C.

Por "EL SOCIALISTA,"

El acuerdo de nuestro Congreso de dotar al diario de imprenta propia tiene grandísima importancia, y quien escribe estas cuartillas, aun reconociendo su insignificancia dentro del Partido, quiere aportar su modesta opinión sobre la cuestión, por si pudiera tenerse en cuenta para conducir a buen fin lo que, sin duda alguna, es aspiración unánime de los socialistas españoles.

La obra que se trata de emprender es, a nuestro modo de ver, colosal, y para llevar a cabo proyectos de esta clase no basta con escribir artículos más o menos entusiastas para despertar la fe en los afiliados al Partido, pues si no se presenta un plan completo y que lleve al ánimo de todos la seguridad de que es viable pasa el entusiasmo momentáneo, y hasta al otro Congreso, en que se vuelva a plantear la cuestión, se escriben uno o varios artículos, pronuncianse algunos discursos; y el periódico, sin imprenta; y el Partido, sin un diario que responda a su importancia y a las exigencias modernas.

Escrito lo que antecede, vamos a exponer nuestro plan, procurando hacerlo de una manera concisa para no embrollar lo que debe aparecer claro y diáfano, para que no haya lugar a dudas.

En primer lugar sentaremos dos afirmaciones: una, que el periódico, aunque órgano del Partido Socialista, es defensor de la clase obrera, y, por lo tanto, las organizaciones obreras tienen el deber de contribuir a una obra que las puede beneficiar en gran manera y no les puede causar ningún perjuicio; otra, que como el periódico es socialista, y los socialistas somos los que queremos una imprenta para hacer un gran diario, los socialistas somos los que venimos obligados a pagar dicha imprenta.

Pero los socialistas tenemos mucha voluntad, y la voluntad no son pesetas, y se necesita una cantidad no despreciable de éstas. Según manifestaciones hechas en el Congreso, unas 250.000, las que vamos a ver de qué manera se sacan.

Se hace una emisión de 10.000 acciones de 25 pesetas cada una, numeradas del 1 al 10.000, que no devengarán interés alguno, pero que se irán amortizando poco a poco por sorteos semestrales, y de esto pueden responder los quince mil socialistas españoles, que valemos sin disputa más de los 50.000 duros. Dado el espíritu de sacrificio y abnegación de todos nosotros, creemos no pecar de ilusos si afirmamos que la amortización sería cuestión de cinco años, como mínimo, y diez años, como máximo.

Hecha la tirada de las 10.000 acciones, entra en campaña el Comité nacional del Partido, ayudado por los regionales y locales, así como por la prensa del Partido, y a trabajar cerca de las organizaciones obreras para que en la medida de sus fuerzas vayan adquiriendo dichas acciones, de cuya amortización, como he dicho antes, responde el Partido en pleno, y empezaría ya, a los seis meses de creada la imprenta. Inútil creo advertir que las Agrupaciones y afiliados también tendríamos la ineludible obligación de adquirir estas acciones, que igualmente no serían amortizadas en los sorteos semestrales. Y cuando varios afiliados no pudieran tomar una acción podrían hacerlo entre cinco, y cuando no, entre diez. Siguiendo este método creemos no decir ninguna herejía al afirmar que a los seis meses de emitidas las 10.000 acciones estarían todas colocadas, pues, si bien es verdad que habría afiliados que tendrían que buscar la ayuda del compañero para adquirir una, habría otros que se quedarían con una o varias, y si hay entidades que apenas podrían adquirir una o dos acciones, habrá otras que podrán tomar cien o más, y fuertes Sindicatos que quizás tomaran un millar de ellas.

Que a los seis meses se vea que era imposible la colocación de las 10.000 acciones? Pues se devolvía el dinero de las vendidas, y a esperar mejores tiempos.

Que, por el contrario, se colocaban todas, realizándose con ello los optimismos de quien esto escribe? Pues a montar la gran imprenta, con rotativa, linotipias, minervas, etc., y a transformar nuestro diario.

Y en este último caso, entramos los socialistas españoles en campaña. Llegó el momento de poner a prueba nuestro entusiasmo y la solidez de nuestros bolsillos que tantas veces sienten introducir en su interior nuestros pesadores dedos en busca de una misera moneda para engrosar una suscripción. ¡Bendito ideal, que a tales extremos de abnegación conduce a sus creyentes! Llegó el momento de cumplir nuestro compromiso de honor con los que nos prestaron el dinero para realizar lo que todos anhelamos. Llegó el momento de recaudar fondos, para semestralmente, y mediante sorteos, amortizar cierto número de acciones.

Para esto, EL SOCIALISTA abriría en sus columnas, desde el primer día de su metamorfosis, una suscripción con el siguiente título: «Suscripción para amortizar las 10.000 acciones de la imprenta del periódico de los socialistas españoles.» Y a esta suscripción contribuiríamos todos los socialistas, según nuestras fuerzas. Las Agrupaciones podían aumentar, por ejemplo, la cuota mensual de sus afiliados en diez céntimos de peseta con este fin, para que todos, hasta los más modestos, contribuyéramos a dicha suscripción, y cada dos o tres meses, al mandar el importe de esta subvención, los compañeros que por su situación económica pudieran hacerlo, añadir un real, una peseta, un duro, para formar el capital con que amortizar las 10.000 acciones, de las cuales, no hay que olvidar también nosotros, los socialistas, tendríamos unas cuantas.

Expuesto queda en líneas generales el plan que, a nuestro entender, nos conduciría al fin que deseamos. Nosotros creemos cumplido nuestro deber con la exposición de nuestro pensamiento. Al Partido corresponde decidir, y al Comité nacional llevarlo a la práctica, si se acepta.

José BERNABEU

Gandia, 28-XI-18.

Los agricultores de Marlos

Ha llegado a Madrid una Comisión de los agricultores de este distrito para entrevistarse con la Comisión ejecutiva de la Unión General y con la del Partido.

Su objeto principal es informar a los elementos directores de la lucha, que desde hace doce días vienen sosteniendo.

Los compañeros Expósito y Fraquier, que la componen, han expuesto la situación de gran intransigencia en que se han colocado los ricos de aquellos pueblos.

Por esta actitud continúa el conflicto, y la aceituna está sufriendo las pérdidas naturales; pero como de esto se hace cuestión política por parte de estos señores, que son los caciques de Anguita, creyendo erróneamente que van a matar el espíritu de estos trabajadores, quieren prolongar esta situación, con el único objeto de que el hambre rinda a estos obreros para que se entreguen por esta causa.

Comenzaron los patronos marteos engañando al teniente de la guardia civil, al que le hicieron creer que se trataba de un movimiento revolucionario; mas cuando este señor conoció las aspiraciones cívicas en este caso de los agricultores, se puso a trabajar con gran celo por la solución del conflicto, y la encontró en una entrevista que celebraron obreros y patronos en el Ayuntamiento; pero al llegar al Círculo de la Amistad, domicilio social de los olivares, este señor oficial se vio desautorizado por la intransigencia de estos señores.

Este acto indignó más a los obreros; por consiguiente, el conflicto se mantiene en igual situación.

El doctor Salgado, en Villena

VILLENA, 21.—Prometió a varias organizaciones volver a ésta, y entre nosotros se encuentra el altruista doctor Salgado, querido compañero y correligionario.

El sábado por la noche explicó una conferencia en el Centro obrero sobre asunto tan importante como el de prevenir las enfermedades. Púsose a disposición del elemento obrero organizado, y al día siguiente comenzó su alta y humanitaria misión de poner en práctica los medios curativos en pro del proletariado villenense, particularmente los que tienen relación con la cirugía.

El lunes por la tarde operó a un trabajador, que según de público se decía tenía contadísimo los días de su existencia, dando seguridades de que vivirá.

El entusiasmo con que trabaja el doctor Salgado es digno de que perdurablemente le tengan presente los buenos compañeros.—C.

Barbarie caciquil

A los trabajadores se les prohíbe verificar una manifestación legal.—Los ladrones y los jugadores cuentan con la lenidad de las autoridades.

CARCHELEJO, 21.—El domingo último la Sociedad de trabajadores de la villa solicitó de la autoridad local el permiso indispensable para celebrar una manifestación pública que acompañara a una Comisión del Centro obrero ante aquella para protestar contra el incremento vertiginoso del juego en la localidad y contra la subida que aquí experimentan ahora las subsistencias.

Brutal y despoticamente, como si esto fuese una cabala, no se nos ha permitido el ejercicio de ese derecho ciudadano, reconocido por nuestro Código fundamental. Y como el oficio es digno de que lo conozcan cuantos creen compatibles a los monárquicos con el Socialismo, lo insertamos en toda su copia literal:

«Sello: Alcaldía Constitucional de Carchelejo, número 215.

Visto su oficio de esta fecha, esta Alcaldía ha acordado denegar la autorización que solicita para celebrar una manifestación pública en el día de mañana, bajo la más estrecha responsabilidad de sus organizadores.

Dios guarde, etc.

Carchelejo, 8 diciembre 1918.—El alcalde, Manuel Lombardo.—Señores secretario y presidente de la Sociedad de trabajadores de esta villa.»

Si damos un mitin, y decimos que mientras a un obrero se le quiere procesar por no ir a una prestación personal en beneficio de la propiedad de un cacique, a un tío carnal del alcalde, sorprendido a media noche abriendo con una ganancia una carnicería del pueblo (que ya había visitado otras veces para cometer hurtos de carne o de dinero), se le encubre por estas autoridades, se nos encasta, y se nos molesta por manifestar esta verdad conocida de todos.

Si deseamos que en este pueblo de 2.500 almas se supriman las ocho o diez timbas que funcionan, amparadas, y aun explotadas, por estos caciques, se nos contesta que un día se van a poner todas las mesas de juego en la plaza.

Si protestamos contra el hecho de que aquí gane un obrero seis reales y una obra sesenta céntimos y se suban cada vez más las subsistencias por esas autoridades, cuya mayor parte son acaparadores sin conciencia, no se nos permite el ejercicio del derecho de manifestación.

«Es que vamos a vivir como parias toda nuestra vida, careciendo, no solamente del pan, sino hasta de los fueros que las leyes nos conceden.»

«Es que se quiere que un día nos tomen la justicia, la santa justicia, por nuestra mano, para vindicar tantos atropellos y tantas infamias?»

Los ministros de la Gobernación y de Gracia y Justicia tienen la palabra, y este último nos dirá también si en el proceso a que se refiere un suelto de *Jahn Obrero* es tolerable se concluyen los artículos 435 y 439 del vigente Código de Enjuiciamiento criminal y se procese a nuestro compañero, interin un randa comete sus fechorías con impunidad.—C.

El mitin reformista

Se celebró ayer por la mañana en el teatro Benavente un mitin reformista, presidiendo el Sr. Villegas, que expuso brevemente el objeto del acto.

A continuación hizo uso de la palabra el profesor de la Universidad de Salamanca Demófilo de Buen, que pronunció un notable discurso condenando la política de los viejos partidos turnantes.

El Sr. Vellando combatió a los mauristas.

El Sr. García Morente se felicitó de la caída del militarismo alemán.

El diputado D. Pablo Azcárate dijo que su partido es el único capacitado para resolver el problema autonómico.

El diputado D. Juan Uña, que fue acogido con aplausos, ensalzó la noble y democrática orientación de Wilson, y aconsejó que España se sume a ella.

Don Leopoldo Palacios hizo un llamamiento al Partido Socialista, y se promovió un ruidoso incidente porque protestaron e interrumpieron desde el público muchas personas.

Terminó su discurso el Sr. Palacios y el mitin sin más incidentes.

MOVIMIENTO SOCIAL

LAS JUVENTUDES SOCIALISTAS

ZARAGOZA.—La Juventud Socialista ha reparado un brioso manifiesto de propaganda, dirigido principalmente a los jóvenes, en el que, tomando por base los acontecimientos actuales, se les invita a engrosar las filas del Socialismo militante.

Del aludido manifiesto recordamos el párrafo siguiente:

«Jóvenes libres! Si en vuestros corazones sentís la más profunda ráfaga de amor por nuestros ideales; si en vuestras almas hay algo más que el descontento, sabed que ha llegado el momento de que acudáis a engrosar las listas de las Juventudes. Ya no bastan palabras, sino hechos. Que esta hora crítica por que atraviesa el mundo no es la hora de la oratoria, sino la hora de la revolución. Venid, pues, con nosotros a luchar por el bien de la Humanidad y por la salvación de España.»

PIEDRABUENA.—Por el compañero Angel Sánchez se están ultimando los trámites para crear la Juventud Socialista en esta población.

ANTEQUERA.—Se está organizando la Juventud Socialista, de cuya misión se ha encargado el compañero Pedro Martín.

ALBOLOTE.—Ha quedado constituida la Juventud Socialista, que ya ha pedido informes para ingresar en breve en la Federación nacional de Juventudes.

RIBARROJA.—La Juventud Socialista ha renovado su Comité, habiendo designado para ocupar los cargos de presidente y secretario a Camilo Graell y Juan Aguilá, respectivamente.

ORENSE.—Se ha reorganizado la Juventud Socialista, debido al esfuerzo de varios compañeros.

Se propone dicha entidad trabajar por divulgar las ideas socialistas.

HELLIN.—La Juventud Socialista ha publicado un manifiesto de propaganda, dirigido a la juventud hellinense, que ha sido muy bien acogido por los trabajadores de la localidad.

Se han dado de alta varios jóvenes.

SANTANDER.—La Juventud Socialista ha acordado rifar dos ejemplares de *El Capital y Principios socialistas*, con el fin de dedicar el producto íntegro de la rifa a abonar sus atrasos a la Federación nacional.

FUNCIONES PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—A las seis, Todo lo vence el amor o la pata de cabra.

TEATRO DEL CENTRO.—A las seis, Esclavitud.

CERVANTES.—A las seis y media, El comediante.

INFANTA ISABEL.—A las seis, En cenepo y alma.

AFOL.—A las seis. Los sobrinos del capitán Grant.—A las diez y cuarto, Juanito y su novia y El chiquillo.

COMICO.—A las seis y cuarto, Los misterios de París.—A las diez y cuarto, Los misterios de París.

NOVEDADES.—A las cuatro, El siglo de oro. A las cinco y cuarto, El negro.—A las seis y cuarto, El cotarro nacional.—A las siete y media, El agua del Manzanares.

Señora

se ofrece para ama de gobierno; sin pretensiones. Ronda de Segovia, 11 antiguo y 9 moderno, tercer número 6.

COPIADORES CARTAS A 3,50

CLASIFICADORES A 3,50

ARCHIVADORES A 2,50

LIBROS PARA ACTAS Y CONTABILIDADES DE TODAS CLASES

EL ARCA DE NOÉ

CORREDERA BAJA, 39. MADRID

Cooperativa Socialista Obrera-Bilbao

Ultramarinos finos, batería de cocina, lona, cristal, alpagatas, telas, mercería, quincalla, ropa blanca y de color, etc.

Almohadas: despacho central y administración. SAN FRANCISCO, 9.—SUCURSALES: URZURUTUA, 38; ALAMEDA DE SAN JAMES, 12; CORTES, esquina a la calle de la Cantera.

Mercaderías: SAN FRANCISCO, 11, y CORTES, esquina a la calle de la Cantera.

Pecaderías higiénicas, intervenidas por el Ayuntamiento.—Despachos: SAN FRANCISCO, 11, e IRLABARRI VILIA, 19. Se recibe pescado fresco diariamente.

Esta Sociedad garantiza la pureza, peso y medida de todos sus artículos.

"El médico de los Pobres"

Así se titula el libro de gran utilidad escrito por el eminente médico parisiense doctor Benavillid.

Contiene la obra 2.000 recetas fáciles, capaces de dar la salud en muchos casos sin necesidad de recurrir a los médicos.

Su precio en España es de 2,50 pesetas. Los pedidos, acompañados de su importe, háganse al representante en este país, compañero Angel Martínez Torregrosa, Cienfuegos, 3, Alicante, o a la Librería Pedagógica de Juan Ortiz, Desagüero, 18, Madrid.

A las Asociaciones obreras y corresponsales de la prensa obrera, descuentos proporcionales a la importancia de los pedidos.

M. ROCA

Fotógrafo. TETUAN, 20.—MADRID Gran premio en la Exposición Internacional de Bruselas, 1913

BORDADORA

La compañera Foca Vega, de Madrid, se ofrece para la confección y bordado de banderas para colectividades socialistas y obreras, a precios sumamente módicos.—BUENA VISTA, 34, 2.

ANO

RECIBIDA EN EL

RECIBIDA EN EL

RECIBIDA EN EL

RECIBIDA EN EL

RECIBIDA EN EL

RECIBIDA EN EL

RECIBIDA EN EL

RECIBIDA EN EL

RECIBIDA EN EL

RECIBIDA EN EL

RECIBIDA EN EL

RECIBIDA EN EL